

Compte rendu de la réunion du Comité Territorial LPO Limousin du 14/05/2024 à Aixe sur Vienne

Membres du CT	Présent(e)			Francis (a)
	secrétaire séance	à Aixe	en visio	Excusé(e)
Joël BOEUFGRAS				X
Gilles CHESTERMAN				X
Bernard FAURIE			X	
Didier DUPONT		X		
Quentin GIRAUD				X
Sylvie HEINTZ				X
Philippe HUBERT		X		
Guy LABIDOIRE	X	X		
Patrick LABIDOIRE		X		
Dominique MARTIN		X		
Marie-Laure MIEGE			X	
Xavier MILLON		X		
Gérard NONIQUE-DESVERGNES		X		
Didier RENSON		X		
Amandine SANCHEZ			X	
Pierre VERNEUIL				X
Salarié(e)(s)				
Jérôme ROGER		X		
Franck TABOURY		X		
Adhérent(e)(s)				
Jean-Paul OLLIER		X		
Intervenant(e)(s) extérieur(s)				

► Validation du CR du dernier CT → Le CR du CT du 2/04/2024 est validé après intégration de diverses remarques et additions.



A. Communication des activités des salariés de la Délégation

A1. « Plus de Nature dans mon quartier ».

Franck Taboury fait le point sur les actions menées dans le cadre de ce programme qui permet à la LPO d'intervenir dans des secteurs urbains à forte mixité sociale et dits « prioritaires ». Cela illustre notre engagement pour essayer de faire en sorte que la connaissance de la biodiversité progresse et que sa sauvegarde devienne une préoccupation partagée à la campagne comme à la ville.

Des quartiers « prioritaires » en Limousin, il y a 4 à Brive, 1 à Guéret et 9 à Limoges ; dont celui de Bellevue qui a été choisi.

A l'échelle française, la LPO est engagée sur 9 quartiers dans le cadre de ce programme porté par le Ministère de la Ville, l'OFB, la Fondation Engie et la fondation « Make.org » qui est « une organisation neutre et indépendante dont la mission est de faire participer les citoyens et de mobiliser l'ensemble de la société civile pour transformer positivement la société ».

Franck y a travaillé à mi-temps en 2022 et y sera financé pour 30 jours en 2024. Parmi les actions réalisées :

- Animations (avec un joli petit film réalisé par la LPO)
- Participation à un jardin partagé (assez mal...) avec l'appui d'Hugo Bourdin, agriculteur.
- Plantation d'un petit verger. L'idée de planter une haie a dû être abandonnée tant les contraintes étaient fortes (pas d'épines, pas de fruits...).
- Pose de nichoirs et formation à leur construction pour des salariés de « Limoges habitat »
- Participation à une fête du quartier en septembre 2023

Le bilan dressé par Franck fait ressortir la difficulté de sensibiliser les résidents souvent en situation très précaire et assaillis par bien d'autres urgences. Il insiste sur le fait que l'appui des enseignants de l'école locale et de l'animatrice de la politique de la ville a permis de faire des choses vraiment intéressantes, de progresser et de suggérer des pistes pour l'avenir. Pour lui, cependant, il faudrait que la Ville s'engage plus à moyen et long terme pour pérenniser et amplifier ce programme et aider à ce que se mettent en place de véritables dynamiques.

Le CT décide d'envoyer une lettre à l'Etat et la Mairie dans ce sens.



B. Points devant faire l'objet d'une prise de décision

B1. Faune-Limousin site miroir : que faire de nos doléances?

Plusieurs membres du CT contributeurs réguliers de « Faune Limousin » trouvent que les récentes évolutions de la base de donnée comportent des régressions en terme de facilité d'usage (saisie des formulaires), restitution cartographique, hiérarchisation des comptes rendus journaliers...

Cela entraine une baisse du nombre de données saisies et le risque d'une perte du dynamisme qui a marqué l'arrivée de cet outil.

Le CT agit en direction du comité de pilotage de « Faune France » pour corriger cela, en lien avec Olivier Le Gall (LPO Aquitaine).

B2. Lettre info sur les rapaces rupestres : quel périmètre de diffusion ?

Le groupe de travail nouvellement créé sur ce thème par Marie-Laure Miège et Dominique Martin produit d'ores et déjà une feuille d'infos transmise à tous les contributeurs et contributrices.

Cette lettre de liaison sera désormais mise en page et harmonisée par Adeline et mise en accès sur le site internet.

B3. Débat sur le coût des refuges LPO pour les collectivités.

Le CT constate une nouvelle fois que le coût des prestations fournies aux petites communes sans moyens, comme il y en a tant chez nous, est prohibitif. Pour rappel, le coût d'adhésion au réseau est de 250 euros auquel vient donc, éventuellement, s'ajouter un coût de prestation. Jérôme contacte le service « Refuges » pour faire avancer l'idée d'un tarif mieux adapté à la taille et aux moyens des communes.

Par ailleurs, les journées refuges sont d'ores et déjà programmées dans les 3 départements.

B4. Positionnement de la LPO Limousin sur un projet de passerelle sur la Vienne dans le cadre de la création d'un chemin de randonnée sur le Pays « Monts et barrages » (Est de la Haute-Vienne).

Une rencontre entre la LPO (Dominique Martin) et le Pays Monts et barrages (Aurélien Clavreul) aura lieu le 31 mai à ce sujet afin d'éviter que le projet ne puisse pas déranger le couple de Hiboux grands ducs nicheur à l'endroit même où est prévue l'installation de la passerelle.

La LPO et le Pays Monts et barrages collaborent régulièrement ensemble et tout devrait bien se passer...



C. Points d'information sur l'activité des groupes locaux et le suivi des projets

A noter qu'une réunion des 3 groupes aura lieu cet automne dans le but de mieux se connaître et de partager les expériences.

C1. Groupe Corrèze.

• Dérangements des oiseaux rupestres sur le cirque de Ladou (Saint-Cernin-de-Larche-19). Des lettres de la LPO sont parties en direction du commandant du 126ème RI de Brive et du Cabinet des affaires civiles du Ministère de la défense (avec copies à la DREAL et l'OFB) pour leur rappeler leurs engagements sur ce site très sensible. Ceci dit, il s'avère que d'autres incursions intempestives y ont lieu... Bernard Faurie y est passé sans rien voir de probant sur une éventuelle reproduction de Pèlerin et du Grand-duc, deux espèces qui comme bien d'autres semblent pâtir gravement du printemps pourri...qui dure depuis la mi-octobre.

Les sorties

- Il y avait 16 participant(e)s à la sortie en Camargue.
- Un voyage est programmé en fin d'été sur les Pyrénées Orientales, à la recherche du Pluvier guignard...

Refuges

- Le 1^{er} juin aura lieu la journée refuges LPO en Corrèze.
- Le 4 juin ce sera la journée refuge au Lycée Edmond Perrier de Tulle (en lien avec la création d'une aire terrestre éducative).
- La mise en place du refuge de Malemort est en cours sous l'égide de Christophe, Lucien et Didier avec l'appui d'Amélie. 2 sorties ouvertes au public seront programmées sur l'année.

Vie du groupe

- Le 29 mai aura lieu la journée d'accueil des nouvelles et nouveaux.
- Un essai de « décentralisation » d'une partie des réunions mensuelles sur Tulle sera tenté afin de permettre non seulement aux Tullois mais aussi à celles et ceux de l'est corrézien d'y participer.
 - Ces réunions continueront cependant d'alterner entre le distanciel et le présentiel.
- o Le compte Instagram a été activé par Charlotte avec l'appui d'Adeline

Et à part ça, Didier R. constate que les sollicitations des bénévoles sont de plus en plus nombreuses et il n'est pas toujours facile d'y faire face (c'est la rançon de la gloire...)



C2. Groupe Creuse.

Les sorties et stands

- O Il y avait 18 participant(e)s à la sortie dans la baie de Somme dont un nouvel adhérent qui est ancien Directeur du Parc ornithologique du Marquenterre et qui a permis de découvrir ce haut lieu cependant largement squatté par les chasseurs de gibier d'eau, littéralement omniprésents, même en période de « repos ».
- Participation à la 33^{ème} session de la fête des jardins de la Sedelle qui connait toujours un grand succès (1300 entrées payantes! L'aide des Corréziens a été précieuse et des nouveaux adhérents ont participé à la tenue du stand!
- Une sortie a eu lieu à la Nouaille (avec 10 participants) et une journée
 « Hirondelles et Martinets » suivie d'une conférence sur ce thème à la bibliothèque. Cette initiative serait à pérenniser sous forme d'un « parlons d'oiseaux » ...
- Avec l'appui des Hauts-Viennois, le groupe Creuse a tenu un stand du 8 au 12 mai pour la 3ème édition du Festival « Nature Climat Environnement » d'Aubusson.

Groupe forêts

La journée technique organisée dans les Monts d'Ambazac (87) a permis de rassembler 40 personnes (!) ; 15 ayant dû être refusées... Il y avait une seule personne de l'ONF, aucune du CRPF, mais 3 de la coopérative « Alliance forêt bois » et une du Comptoir des Bois de Brive. Les participants ont visité les parcelles forestières appartenant à la LPO et gérées en lien avec le CEN sur le Puy-Chaffou de Saint-Léger la Montagne dont la Maire était également présente tout comme un autre élu de Saint-Jouvent, à l'autre extrémité du massif des Monts d'Ambazac. Amandine suggère qu'une telle journée soit organisée en Corrèze.

Une manifestation contre le projet d'une usine de production de pellets de bois portée par la société Biosyl, à Saint-Fiel, prés de Guéret, aura lieu le 30/06 et le collectif organisateur nous demande de nous y associer.

C3. Groupe Haute-Vienne (Résobénévole)

Les sorties et stands

- La journée « refuges » est programmée le 7/07 au Vigen.
- o La journée d'accueil des nouveaux adhérents aura lieu au Pôle nature d'Aixe
- Les sollicitations sont déjà extrêmement nombreuses pour la rentrée en provenance des communes et d'autres associations qui organisent diverses fêtes (de la pomme et de la châtaigne...). Si nécessaire, le groupe privilégiera plutôt les manifestations auxquelles nous avons déjà participé et qui attirent réellement du public.
- Un des prochains « parlons nature » sera animé par un enseignant chercheur de l'université de Limoges qui travaille sur l'acceptation des installations de



production des énergies renouvelables par la population (contacté par Jean-Paul)

C4. Groupe « jeunes »

Le concept même de création d'un groupe « jeune » divise un peu les membres du CT... Toujours est-il que la nécessité de mieux toucher les « jeunes » et les inciter à nous rejoindre est ressentie unanimement ; le groupe Corrèze a progressé sur ce thème. C'est dans cette perspective que Philippe Hubert a organisé une sortie avec 4 participants.

C5. Compte rendu CR LPO NA et Charte de fonctionnement.

Une réunion rassemblant les Délégués Territoriaux d'Aquitaine, Limousin, Poitou-Charentes et lle de France, pour réfléchir à l'évolution de nos relations avec le CODIR de la LPO, aura lieu début juillet.

La réflexion porte sur le maintien et le renforcement du rôle des CT, y compris en ce qui concerne la gestion du personnel salarié.

Tout cela sans oublier la relative sécurité financière et le « confort » que nous procure le fait d'être adossé à la LPO France...

C7. Point sur les « ressources humaines » autres que bénévoles de la LPO Limousin.

- Illustration de notre dynamisme et de notre reconnaissance, l'augmentation du nombre de nos salariés va de pair avec celle du nombre de nos adhérents! (cf le point suivant de ce compte-rendu): il y aura pas moins de 14 salarié(e)s et stagiaires à la LPO limousin ce mois-ci!
 - Lucie Potin et Melvyn Guillot-Jonard travaillent au suivi des lignes haute tension pour y recenser les nids d'espèces protégées afin qu'il en soit tenu compte lors des travaux de réfection prévus.
 - Doriane contribue aux animations et aux projets pédagogiques sur le secteur de la vallée de la Dordogne (19).
 - Quentin Menichini poursuit son travail sur la Pie-grièche grise avec l'association
 « le champ des possibles », à Gentioux.
 - 3 stagiaires (BTS) travaillent respectivement sur le Milan royal, le programme
 « Agriculture et biodiversité » et la réalisation de posters et flyers.
- Le contrat d'Adeline Bedok est désormais « à durée indéterminée » après accord de « Rochefort ».
- Le congé sans solde d'un an demandé par Laura Taysse débutera le 5/08. Les candidatures pour son remplacement seront examinées dans le courant du mois de juin.



C9. Point info : adhésions.

Avec 833 adhérents à la fin du mois d'avril, nous nous dirigeons plus que jamais vers les 1000.

D. Questions diverses

D1.

L'opération tournesol 2024 est lancée, les 3 groupes départementaux assumant chacun commandes et distributions.

Enfin, ce CT est l'occasion de remercier Jean-Paul Ollier pour tout le travail qu'il a fait et continue de faire pour la LPO Limousin dont il a été un des artisans les plus constants et efficaces. Au nom de toutes les adhérentes et de tous les adhérents de la LPO lui sont remis un dessin original et une caisse d'excellent vin rouge biologique à l'effigie de son oiseau préféré : la Huppe !

fin du CT à 23:15 Prochain CT : le 18/06/2024

Validé le 18/06/2024